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У д а р н ы й  ритм  го да
—  ДОСТОЙНО ВСТРЕТИМ XXIV СЪЕЗД КПСС —  

ПОД ТАКИМ ДЕВИЗОМ НАЧАЛСЯ НОВЫЙ 1 РУ
ДОВОЙ ГОД ТОМИЧЕЙ. НА ПРЕДПРИЯТИЯХ ПРО
МЫШЛЕННОСТИ, СТРОИТЕЛЬСТВА, ТРАНСПОР
ТА, В НЕФТЕРАЗВЕДОЧНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ НА 
ПРОМЫСЛАХ И В ЛЕСНЫХ ДЕЛЯНАХ РАБОЧИЕ 
ПРИНИМАЮТ ПОВЫШЕННЫЕ СОЦИАЛИСТИЧЕ

СКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА. В ИХ ОСНОВЕ—  Ж ЕЛА
НИЕ ПОДГОТОВИТЬ ТРУДОВЫЕ ПОДАРКИ ПРЕД
СТОЯЩЕМУ СЪЕЗДУ ПАРТИИ, УЖЕ В ПЕРВЫЕ 
МЕСЯЦЫ СОЗДАТЬ ПРЕДПОСЫЛКИ ДЛЯ РИТ
МИЧНОГО, ВЫСОКОПРОИЗВОДИТЕЛЬНОГО ТРУДА 
В ТЕЧЕНИЕ ВСЕГО ГОДА. СОЦИАЛИСТИЧЕ

СКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ПРЕДУСМАТРИВАЮТ 
ВЫПОЛНЕНИЕ В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 2 6 -2 8  
ПРОЦЕНТОВ ГОДОВОЙ ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ПРО
ГРАММЫ. СЕГОДНЯ МЫ ПУБЛИКУЕМ НЕКОТО
РЫЕ ИЗ ПОСТУПИВШИХ В РЕДАКЦИЮ ТРУДО
ВЫХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ.

ПРОГРАММ Р О С Т А
К О Л Л Е К Т И В  О П С М  Н А М Е Т И Л  Н А  П Е Р В Ы Й  К В А Р Т А Л :
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В минувшей пятилетке 
работники объединения 
предприятий строительных 
материалов активно искали 
более эффективную техно-' 
логию, технику и организа
цию производства. Эти поис
ки принесли хорошие ре
зультаты. Выпуск продук
ции увеличивался в сред
нем на 14,8 процента каж
дый год. Прирост выпуска 
достигнут на 60 процентов 
за счет повышения произ
водительности труда. На 
действующих предприятиях 
численность работающих ос
тавалась прежней. В то же 
время было выпущено про
дукции на 1,3 миллиона 
рублей дополнительно к пя
тилетнему заданию. Строй
ки города получили 500 ты
сяч кубометров железобето
на. Из конструкций крупно
панельного домостроения,- 
изготовленных коллективом

головного завода, было 
смонтировано 420 этажей.

В начале этой пятилетки 
коллектив ОПСМ обживает 
новые производственные 
площади. Достигнуть про
ектной мощности на асфаль
тобетонном заводе, запу
стить первую очередь заво
да железобетонных конст
рукций и комбината крупно
панельного домостроения, 
ввести в строй завод керам
зитового гравия и одновре
менно наращивать выпуск 
железобетонных, столярных 
и других изделий, необхо
димых стройкам, — глав
ные цели коллектива объ
единения.

Поэтому первый пункт в 
его социалистических обяза
тельствах — выполнить в 
январе-марте 26 процентов 
годового плана по реализа
ции продукции. Это означа
ет, что стройки города и се

ла получат различных изде
лий на сумму 2,8 миллиона 
рублей. Подобный объем
продукции выразится в из
готовлении 29.500 кубомет
ров сборного железобетона. 
Монтажники крупнопанель
ных жилых домов будут 
обеспечены всеми необходи
мыми изделиями для возве
дения 25 этажей, или 400 
квартир,-

За три месяца года произ
водительность труда на за
водах ОПСМ увеличится на 
4,5 процента. Уже в пер
вые дни января на головном 
заводе началась эксперимен
тальная эксплуатация ма
шины для шпаклевки пу
стотных плит, идущих на 
цотолкн в кирпичных домах. 
В эти дни осваиваются ма
шины для. шлнфоцки на
ружных панелей жилых до
мов и для сварки металли

ческих каркасов в арматур- са на 1.200 голов крупного 
ном цехе. Будет запущена рогатого скота.
механизированная линия, 
которая предназначена для 

’ отделки потолочных пане
лей. В одном из цехов за
канчивается монтаж авто
клава. в результате чего 
на 20—25 процентов увели
чится выпуск стеновых па
нелей. Несколько десятков 
организационно - техниче
ских мероприятий будут 
осуществлены до 30 марта.

Коллектив ОПСМ наме
рен добиться трехмесячной 
прибыли в сумме около 200 
тысяч рублей. Составлен 
специальный план снижения 
себестоимости продукции.

Для сельского хозяйства 
работники объединения из
готовят и поставят К 28 
марта изделия, Йз которых 
можно будет построить два 
животноводческих комплек-

В эти месяцы начнется 
также освоение двух новых 
видов продукции — железо
бетонных конструкций для 
ростверков крупнопанель
ных домов и сборных санка- 
бин для этих же домов. Пер
вые кубометры железобето
на и первые мозаичные из
делия будут изготовлены на 
стотысячнике и в новом це
хе на головном заводе.

В обязательствах коллек
тива — начало строитель
ства собственного 80-квар
тирного дома, обучение но
вым профессиям и повыше
ние квалификации 200 ра
бочих.

На всех заводах ОПСМ 
с первых дней года развер
нулось соревнование бригад, 
смен и цехов за Достойную 
встречу XXIV съезда КПСС.

К ИВ1ЫМ в ы с о т а м  в т р у д е
В А С Ю Г А Н С К А Я  Н Е Ф Т Е Р А З В Е Д О Ч Н А Я  Э К С П Е Д И Ц И Я :
В {97! ГОДУ ОТКРЫТЬ НОВОЕ 
П О  П Р И Р О С Т У  З А П А С О В ,

МЕСТОРОЖДЕНИЕ, ПЕРЕВЫПОЛНИТЬ ЗАДАНИЕ 
Б У Р И Т Ь  С К О Р О С Т Н Ы Е  С К В А Ж И Н Ы

Закончился юбилейный 
1970 год. Для нашего кол
лектива, как й для всего 
советского народа, он был 
годом самоотверженного 
труда. По многим технико
экономическим показате
лям экспедиция; достигла 
определенных успехов. Это 
радует коллектив, но не ус
покаивает.

Наступил первый год новой 
пятилетки, нового деся
тилетия. Он будет знамена
телен тем. что в марте со
стоится XXIV съезд КПСС, 
который подведет итог 
пройденного пути, опреде

лит дальнейшие задачи 
коммунистического строи
тельства в нашей стране.

Наметили новые рубежи 
на год и нефтеразведчикн 
Васюганской экспедиции.

В 1971 году поставлена 
цель открыть одно место
рождение, дать предвари
тельную оценку Мирного и 
Останинского газовых ме
сторождений, выполнить 
план по приросту . запасов 
нефти и газа на 102 про
цента.

Понимая, что достижение 
высоких геологических ре

зультатов зависит прежде 
всего от буровиков, они бе
рутся пробурить в этом го
ду 40 тысяч метров сква
жин — намного больше, 
чем в прошлом году. Брига
да бурового мастера' М. М. 
Нурлыгаянова, встретив
шая новый год новым ре
кордом, решила бороться за 
18 тысяч метров проходки. 
В среднем по экспедиции 
скорость бурения достигнет 
1.325 метров на станок в 
месяц. Производительное 
время в бурении составит 
80 процентов.

1971 год станет годом

дальнейшего совершенство
вания технологии бурения, 
борьбы за технический про
гресс.

Буровики взяли обяза
тельство провести на фор
сированном режиме три 
скважины со скоростью 3 
тысячи метров на станок в 
месяц.

В этом году широкое при
менение найдет научная ор
ганизация труда. Первым 
ее шагом будет строитель
ство буровых по сетевому 
графику.

Большие работы наме
чается провести по строи-s

тельству и благоустройству. 
Для газификации поселка 
силами экспедиции будет по
строен газопровод протя
женность» 15 километров 
от Северо-Васюгаиского га
зового месторождения до 
Среднего Васюгана.

Коллектив нефтеразвед- 
чиков борется за звание 
предприятия высокой куль
туры и быта..

И. ВЫСОЦКИЙ, началь
ник экспедиции; О. БЕЛО- 
ВИДОВ, секретарь парт
бюро; И. ЗЛОБИН, пред
седатель разведкома.
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В дни трудовой предсъездовской вахты успешно рабо
тает бригада опрессовщика Ивана Максимовича Четверу- 
хйна. Ивана Максимовича хорошо знают на заводе «Том- 
кабель». Он работает здесь двенадцать лет. Освоил три 
смежные профессии. В цехе, где работает Иван Максимо
вич, в минувшем году освоено пять видов новой продук
ции. В этом есть и доля его труда. Продукция, изготов
ленная бригадой, сдается с первого предъявления.

НА СНИМКЕ: бригадир бригады коммунистического 
труда И. М. Четверухин.

Фото Ф. Хитрил свича.

Раиса Габдуловна Закирова — строитель. Работает 
она в комсомольско-молодежном строительном управле
нии треста «Томскгазстрой». Успешно справляется со 
своими обязанностями, ежемесячно выполняет задания 
на 130 и более процентов.

Фото Н. Лесникова.
п. Стрежевой. \

Фаина Гафуровна Муслимова на спичечной фабрике 
«Сибирь» трудится семнадцать лет. Она машинистка на
бивочной машины. Норму выполняет на 115— 120 про
центов. , Г , . ;

Фото Ф. Хитриневича.

УВЕРЕННЫМ ШАГОМ
Встав на трудовую вахту в 

честь предстоящего XXIV  
съезда партии, коллективы 
хозяйств Зырянского района в 
эти дни принимают обязатель
ства, предусматривающие уве
личение производства всех 
видов сельскохозяйственной 
продукции. Например, труже
ники колхоза имени XXII съез
да партии решили полу
чить в этом году по 18 
центнеров зерна с гектара, 

зеленой массы кукурузы —  
по 270 центнеров. Валовой 
сбор зерна запланировано 
довести до 81.900 центнеров, 
что на 10 процентов больше 
полученного в прошлом году. 
Чтобы стали плодороднее ни
вы, под будущий урожай на
мечено вывезти 20 тысяч тонн 
перегноя, внести 433 тонны 
минеральных удобрений.

Большие задачи поставили 
перед собой и животноводы 
этого хозяйства. Уже в 
1971 году значительно увели
чится поголовье крупного ро
гатого скота и свиней. Д о 
ярки решили надоить от каж
дой коровы по 3 тысячи ки
лограммов молока. Произ
водство свинины и говядины 
достигнет 4.100 центнеров. 
Мяса будет продано госу
дарству на 36 процентов 
больше, чем предусмотрено 
планом. В хозяйстве ведется 
большое строительство про
изводственных помещений и 
другие объектов.

Новые высокие рубежи на
мечено взять и в других хо
зяйствах района.

\  Н. САЛАГОР.
Зырянский район.

ХОРОШЕЕ НАЧАЛО
Хорошо начала новый тру

довой год молодая доярка 
Белостокской молочной фер
мы совхоза «Белостокскийэ 
Нина Белявская. За сравни
тельно короткий срок оиа 
сумела добиться высоких 
показателей. Первотелки в 
ее группе дают в среднем 
по 9 килограммов молока ■ 
сутки. Это самый высокий по
казатель в совхозе. Готовясь 
достойно встретить XXIV  
съезд партии, Нина обяэа- 
лась довести суточный надой 
молока до 10— 11 килограм
мов и получить за первый 
квартал ие менее 750— 800 
килограммов молока рт коро
вы. На трудовую вахту вста
ли и другие доярю< совхо
за.

Н. ИЛЛАРИОНОВ.
Крмвошеинекий район.

ТЕМПЫ РОСТА
Трудовую победу одаряв»» 

ли в 1970 году животноводы 
Алексеевского отделения 
совхоза «Молчановскийт.
Особых успехов добилась 
свиноферма, возглавляемая 
бригадиром Лидией Иванов
ной Сысоевой. Фермой про
дано сверх годового зада
ния около 500 центнеров 
свинины. По сравнению с 
1969 гоДом производства 

увеличилось почти на 35 
процентов. Лучшие свинар
ки Любовь Николаевна Шап- 
ленва, Мария Адамовна Д е д- 
кова ежемесячно получали 

дополнительно до 4 кило
граммов привеса от каждого 
поросенка. Добросовестно 

и старательно работали сви
нарки Александра Афанась
евна Щедрова, Наталья Афа
насьев на Алтынцева, сви
нарь Яков Иванович С трении. 
Ольга Андреевна Чучулима, 

.ухаживающая за свиноматка
ми, за год вырастила около 
полутора тысяч поросят, в 
1,5 раза перевыполнив зада
ние. О т каждой матки она' 
получила по 17 поросят.

С первых дней новой пяти
летки коллектив фермы ра
ботает в привычном ритме. 
Уже в первом квартале 1971 
года намечено значительно 
превысить прошлогодние 
темпы роста производства.

’ А. ПРО Щ ЕН Ка
Молчвновский район.

Новые задачи—повышенные требования
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обкома партии семинар первых секретарей райкомов 
KIiOC и заместителей председателей райисполкомов, ве
дающих вопросами сельского хозяйства. В работе семина
ра участвовали руководители областных организаций и 
ведомств, имеющие непосредственное отношение к сель
скому хозяйству. Основная цель семинара — изучить на 
месте опыт организаторской работы Зырянского райкома 
партии и райисполкома, первичных партийных организа
ций по увеличению производства свинины, ознакомиться 
е организацией строительства евинотоварных ферм, лет
них лагерей, с технологией выращивания и откорма 
свиней.

Первый секретарь Зырянского райкома КПСС И. И. 
Рогачев подробно рассказал о той огромной работе, кото
рая проделана в районе за истекшую пятилетку, особенно 
в последние два-три года, по увеличению производства

продуктов животноводства, о мероприятиях на 1971 гол 
и на новую пятилетку. л

Затем участники семинара побывали в колхозах встре
чались с руководителями хозяйств, секретарями партко- 
мов, специалистами, работниками ферм, строителями.

На второй день в совхозе имени Ленина Асиновского 
района участники семинара побывали на специализиро
ванной ферме пр выращиванию нетелей н на ферме ин
тенсивного откорма скота. 4 г

В завершение в Аснновском райкоме КПСС состоялась 
заключительная беседа. Рассмотрены задачи райкомов 
партии н райисполкомов по дальнейшему развитию сель
скохозяйственного производства в новой 
особенно в 1971 году.

В работе семинара участвовал и выступил 
секретарь обкома КПСС Е. К. Лигачев.

пятилетке и

первый

На семинаре особо под
черкивалась ценность накоп
ленного опыта в хозяйствах, 
где побывали партийные и 
советские работники. В ходе 
изучения этого опыта еще , и 
еще раз поднимались многие 
важные проблемы.

В том, что семинар 
проведен в первые дни 
нового года, есть опреде
ленная закономерность.
Этим подчеркнута важ
ность сразу же с начала 
года энергично, без «раскач
ки» взяться за работу, при
ложить усилия для выполне
ния стоящих задач. В насту
пившей пятилетке перед 
сельским хозяйством обла
сти стоят очень сложные за
дачи, намечены более высо
кие темпы производства

продуктов земледелия и жи
вотноводства.

Понятно, как важно в 
соответствии с этим полнее 
использовать возможности 
и резервы хозяйств, при
нять на вооружение опыт, 
накопленный за минувшие 
годы. В этой связи очень 
ценен опыт Зырянского рай
кома партии и всей район
ной партийной организации, 
работников ферм, специали
стов.

За 1970 год хозяйства 
района продали государст
ву свинины в 2.3 раза боль
ше, чем в 1966 году. В два 
с лишним раза увеличилось 
поголовье свиней. Зырянцы 
первыми широко примени
ли метод выращивания по
росят в летних лагерях.

Характерная особенность

в деятельности Зырянского 
райкома партии — конкрет
ность, умение убедить лю
дей, организовать, вдохно
вить на боевую, ударную 
работу.

Движение началось с ма
ленького ручейка. В 1968 
году из района выехала пер
вая делегация в ближайший 
совхоз Кемеровской обла
сти, где накоплен опыт про
изводства свинины. Изучал
ся опыт хозяйств Новоси
бирской области. И вот вы
кристаллизовался опыт при
менительно к местным усло
виям. Весной 1969 года- по
строили как образец пер
вый летний лагерь в колхо
зе имени Калинина. На этом 
примере учились руководи
тели хозяйств, партийные 
работники, специалисты,

опытные и только что при
ступившие к работе свинар
ки, и свинари. Самая доход
чивая учеба — это когда 
человек сам посмотрит и 
уоедится в ценности какого- 
либо мероприятия. В пер
вый же год в хозяйствах 
района было построено ла
герей на 520 маток с поро
сятами. Выращено .без: ма
лого четыре тысячи . поро
сят. А за второе лето выра
стили уже более восьми ты
сяч. В эту весну летних ла
герей будет еще больше.

Инициатор почина — кол
хоз имени Калинина — ос
воил теперь метод получе- 
ния туровых опоросов зи
мой. Хорошо в этом хозяй
стве организовано строи
тельство. Все помещения 
возведены хозяйственным

способом и в очень короткое 
время. В свинарнике на 165 
маток сухо, тепло, чи
сто. Механизация основных 
процессов облегчила труд и 
позволила сократить количе
ство рабочих. Каждая сви
нарка получила от за
крепленных маток по 640 
поросят. Пристраивается 
еще один маточник со всеми 
бытовыми помещениями. 
Пущен в эксплуатацию от
кормочник на 2.600 свиней 
разового откорма. Построен 
он хозспособом по проекту 
председателя колхоза Ю. И. 
Шелепова. Все технологиче
ское оборудование монтиро
вали колхозные механизато
ры. В откормочном цехе ра
ботает всего три механиза
тора. Будет построено еще 
два помещения —- для по- 
росят-отъемышей и второй 
откормочник. Колхоз будет 
производить за год 500 
тонн свинины. Конвейер по 
производству * свинины дей
ствует слаженно. Грамотно 
ведут дело зоотехник С. X. 
Урусов и ветеринарные спе
циалисты Ж. О. Матиосов и 
В. Н. Нефедова.

На примере этого колхо
за участники семинара на
глядно убедились, как мно
гого можно добиться, когда 
люди работают с инициати
вой, полны стремления до
стичь намеченной цели.

Быстро развивается сви

новодческое хозяйство в 
колхозе «Россия». Здесь 
также ведут стррительство 
хозяйственным способом. За 
6 месяцев, например, пост
роен откормочник на 2.600 
свиней.

Крупный свиноводческий 
комплекс создается в колхо
зе имени XXII съезда 
КПСС. Строители треста 
«Томсксельстрой» возвели 
помещение откормочника, 
где будут откармливаться 
одновременно 6 ; тысяч сви
ней. Бригада «Сельхозтех
ники» сейчас ведет монтаж 
технологического оборудо
вания. В дальнейшем здесь 
построят 6 маточников и 
другие помещения. Это бу
дет фабрика по производст
ву свинины на промышлен
ной основе.

Понятно, что такие тем
пы развития ставят ряд 
острых проблем. На первом 
плане — создание кормовой 
базы. Уже сейчас фермы' 
испытывают недостаток в 
комбинированных кормах, 
так как мало производится 
зерна.

Жизнь диктует' необходи
мость более • бурного разви
тия зернового хозяйства, 
расширения посевов зерно
вых культур. Надо также 
интенсивно улучшать кор
мовые угодья. В районе в 
этом направлении пока

делается очень мало. Фер
мы испытывают недостаток 
в белках животного проис
хождения. Мало завозится 
рыбьего фарша и рыбы, кро
вяной и мясокостной муки. 
Между тем соленой мор
ской рыбы можно завозить 
сколько требуется. Но обла
стное объединение «Сель
хозтехника» опасается заво
за ее в больших количест
вах, так как не уверено, 
возьмут ли ее хозяйства. Не 
продуманы меры хранения 
рыбы. Нет прочных деловых 
связей хозяйств с поставщи
ком — «Сельхозтехникой». 
Не налажено по-настоящему 
производство мясокостной 
муки на мясокомбинатах об
ласти.

На семинаре отмечались 
недостатки в механизации 
строящихся и действующих 
животноводческих объектов. 
Часто происходят просчеты 
при устройстве отопитель
ной системы и вентиляции. 
Речь, шла также о том. 
чтобы специалисты обл- 
сельхозуправления и «Сель
хозтехники» разработали 
методы механизации про
изводственных процессов 
в летних свиноводческих ла
герях.

Ряд важных выводов сде
лали участники семинара,' 
ознакомившись с животно
водческим хозяйством сов

хоза имени Ленина Асинов
ского района. Подчеркива
лась необходимость прове
дения более глубокой внут
рихозяйственной специали
зации. Животноводство в 
совхозах и колхозах надо 
переводить на раздельно-це
ховую технологию. В совхо
зе имени Ленина уже ряд 
лет действует ферма по со
держанию нетелей. Здесь 
формируется молочное ста
до. На ферме хорошо нала
жен зоотехнический учет, 
подобраны квалифициро
ванные кадры.

Значительное внимание 
на семинаре было уделено 
методам партийной работы. 
Райкомы партии призваны 
организовать тщательную 
проверку выполнения меро
приятий по развитию свино
товарных ферм. Важно ор
ганизовать широкую пропа
ганду опыта Зырянского 
района, разработать в каж
дом хозяйстве меры по уве
личению продуктов живот
новодства. Главное внима
ние партийных организаций 
должно быть сосредоточено 
на развертывании социали
стического соревнования в 
честь предстоящего XXIV 
съезда КПСС, на контроле 
за выполнением предсъез
довских обязательств.

1
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на котором
поднялся сегодня цех капи
тального ремонта скважин. 
Был у мастера Сапеги еще 
один в бригаде — сдали нер
вы, уехал. Сдают нервы по- 
разному, а этот оказался 
без характера, залил. Тут 
уж ничем не поможешь.

Все дело в характере, в на
туре,—уверен Георгий Анд
реевич. И очень важно не 
просмотреть за огрубевшей 
расхлябанностью здоровый 
стержень. Совсем недавний 
случай: за прогулы и пьян
ку начальник цеха предло
жил уволить рабочего. Кру
товат Станислав Сергеевич 
Костемич. Мастер знает за 
собой этот же недостаток, 
но помнит о нем постоянно. 
Иначе нельзя партгрупоргу 
— не подумав, не взвесив 
все «за» и «против». И Са- 
пего предложил повреме
нить. Из соображений, 
как ему казалось, бес
спорных. В жизни и работе 
промысловиков еще много 
неустроенности, всем труд
но, тут безнадежен только 
откровенный разгильдяй. 
Завтра будет лучше, и лю
ди станут лучше.

Мастер, по гайке собирав
ший хозяйство ремонтников.

Л Ю Д И  С Е М И Д Е С Я Т Ы Х

В-день зимнего 
противостояния
С ОЛНЦЕ в этот день бы

ло угасающе красным. 
Описав дугу не больше как 
от Стрежевого до промысла, 
оно скатилось в сумрачную 
тень, и никто не заметил, 
что рабочий день светила 
сегодня увеличился на мину
ту-

Георгий Андреевич вышел 
из автобуса последним, око
ло ремонтной мастерской. 
Здесь, прямо у дверей, он 
оставил несколько коротких 
труб, прихваченных с про-, 
мысла, н зашагал, уже чув
ствуя себя дома. Что-то до
машнее теплилось в нем с 
утра, но думать об этом не 
было времени.

Навстречу ему показался 
«Паня, Паша, Павлик» — 
младший сын. Он выглянул 
из комнаты, где все говори
ло о генеральной уборке, и 
посмотрел на отца с хитре
цой. Как будто знал что-то 
такое, что было доступно 
только ему и давало преиму
щество перед взрослыми.

Павлик включил магнито
фон. Откуда-то из отдален
ной точки пространства по
слышался мальчишеский го
лос:

— Дорогие папа и мама! 
Поздравляю вас...

Татьяна Трофимовна хло
потала на кухне, и ее отсут- 
ствие здесь, в комнате, озна
чало только, что они с сы
ном действуют сообща. Ге
оргий Андреевич улыбнул
ся, вспомнив,, как уверял 
его вчера Павлик, что маг
нитофон неисправный, но он 
обязательно «все сделает 
сам». Георгий Андреевич за
курил и стал слушать песню 
о том, что есть у Печоры 
«городок не велик и не мал». 
Глаза его голубели, как буд
то. таяли под взвихренными 
бровями: боль и радость, си
ла жизни — все заговорило 
на этом лице. Глухой и 
странно тонкий голос Павли
ка спешил рассказать о му
жественных людях севера, 
отцу же виделся Стрежевой 
и вся его жизнь с короткой

Молодостью... Устойчивые 
образы прошлого, возникав
шие раньше, казалось, по 
собственной воле, вдруг на
хлынули один за другим. 
Словно десятки вопросов- 
сомнений подступили к не
му, н на них можно было 
ответить лишь собственной 
сутью — той, что была в 
нем, и той, что будет.

Ему пятый десяток, и 
каждый год прожит трудно 
— не в обход, а как бы на
пролом. До сих пор в движе
ниях его сильных плеч та
ится что-то юношески за
дорное, отзывчивое на борь
бу. А ведь не был ни па
пенькиным, ни маменьки
ным сынком. Шестнадцати 
лет пошел в газосварщики, 
а через два года, в 42-м, мо
лодой кемеровчанин Геор
гий Сапего был уже моря
ком. Война шла на западе, 
но и здесь, на Тихом океане, 
где Георгий служил на сто
рожевом корабле, не было 
спокойно. Воинственно на
строенная Япония выжида
ла удобного случая, чтобы 
завладеть советским При
морьем.

Их сторожевой корабль 
«Метель» участвовал в ос
вобождении Корея. Брали 
штурмом порт. Рано утром 
в тумане корабли встали в 
гавань, завязалась пере
стрелка с береговыми бата
реями противника. Все огне
вые точки японцев вско
ре были подавлены. Сде
лали свое дело «ка
тюши», установленные на 
десантных судах. Так же 
четко действовали минеры, 
потопившие подводную лод
ку. Десантники высадились 
на берег под завесой плот
ного огня.

Командир отделения ми
неров Георгий Сапего полу
чил боевую награду за уча
стие в освобождении порта. 
Их «Метель» в составе бое
вых кораблей возвращалась 
во Владивосток. И снова бы
ли походы к берегам Кореи, 
но уже под флагом гвардей
ского корабля.

После войны еще пять 
лет продолжалась флотская 
служба Сапеги. А берег звал 
к себе. Там ждала семья. С 
Татьяной они встретились в 
45-м. Там была земля, на 
которой он вырос, тоску по 
которой мог знать только мо
ряк. Представляя себя там, 
на большой земле, он чувст
вовал, что в чем-то уже от
стал, но жить, как придется, 
не сможет.

Нефтяной «зигзаг»: пом
бур, бурильщик, мастер по 
ремонту скважин. И нефтя
ной техникум в сорок с лиш
ним лет...

Под звуки песни дума
лось о Стрежевом, куда Са
пего приехал больше трех 
лет назад. Столько пережи
то здесь! А ведь выбрал по 
собственной воле. Человек 
ищет, где лучше... У него 
же получалось так, что за 
все лучшее платил самой 
красной ценой. Квартира у 
них уютная, теплая, но, ес
ли взять с самого начала, 
уже шестая по счету. Пер
вое время жил «старым хо
лостяком» — в общежитии. 
Жена с сыном приехали поз
же, когда ему дали кварти
ру в деревянном доме. То, 
что из щелей выглядывал 
мох и в ведре ледяной кор
кой покрывалась вода, жена 
восприняла стойко. Трудно. 
Но,живут же люди. Надо 
потерпеть'. Павлик не шел 
на компромисс и все повто
рял, что отец написал им не
правду...

Что мог сказать отец? 
Что правда живет среди лю
дей. а поэтому надо строить, 
создавать жизнь? Вот и на 
промысле служба капиталь
ного ремонта скважин не 
имеет еще настоящей «квар
тиры». Чтобы мечтать о ней, 
надо работать.

Виктор Федорович Цело
вальников. Владимир Пет
рович Савченко, Николай 
Григорьевич Гузик, Алек
сей Николаевич Дегтярев, 
Иван Семенович Купчека- 
ез... Эта бригада и стала

хорошо видит и перемены к 
лучшему. В первые годы 
подспудно заправляло всем 
слово «не хватает». Надо 
ремонтировать скважину, 
из-за нее страдает добыча, 
но нет то одного, то другого. 
Транспорт до сих пор сдер
живает, а тогда... Подъезжа
ет тракторист:

— Сколько будешь . пи
сать?

Он еще не приступал к 
работе, заранее торгуется, 
чтоб писали не меньше 18 
часов.

— Работай, Ваня, потом...
На следующий день Вани 

уже нет. Отправился, веро
ятно, туда, где вместо поло
женных 10— 12 часов запи
шут все 20... Звонок из ав
тотранспортной конторы:

— , Не хотят в капремонте 
люди работать.

Потом еще сигналы, пре
дупреждения, дескать, не 
умеют работать с людьми в 
капремонте. Невольно заду
маешься, как тут быть...

С транспортом теперь 
лучше, можно говорить о 
порядке, который сейчас 
одинаков и у Промыслови
ков, и у строителей, и в кап
ремонте. Теперь уже не жа
луются любители лёгкого 
заработка, что ремонтники 
плохо ладят с людьми...

Труд людей, занятых ре
монтом скважин, — во мно
гом интеллектуальный труд. 
Помимо бурения, техноло
гии всех работ, им надо 
знать геологию разреза. Они 
н монтажники, ‘ строители, 
дорожники. Георгий Андре
евич — мастер по сложным 
работам, которые ведутся 
на большой глубине, подчи
няясь лишь расчетам и че
ловеческому чутью. Чтобы 
скова заговорила энергия 
пласта, надо «работать го
ловой».

Осваивали совместно-раз
дельную эксплуатацию сква
жин, при которой нефть по
ступает одновременно из 
двух пластов. Первая, 317-я 
скважина по существу долж

на была стать двойной. 
«Прогнали» на бумаге — 
вроде должно, J подучиться. 
Вся новизна, собственно, в
спуске пакера (устройство, 
закупоривающее затрубное 
пространство между пласта
ми), Но пакер не шел. Где- 
то на большой глубине сква
жина, как растянутая спи
раль, казалось, сопротивля
лась всеми изгибами. А ес
ли не скважина? Кроме неф
ти, там еще, может быть, во
да? Особенно долго не да
вался второй пласт: скважи
на выдохнет и заглохнет. 
Пакер садили четыре часа. 
Вот и «минутное дело»... 
Бурильщики расходились, 
внутренне согласившись с 
тем,, что «из этой затеи, ни
чего не выйдет». Пожалуй, 
только Георгий Андреевич 
не спешил с выводами 
Опыт многих лет подсказы 
вал ему, что ни одна сква 
жина не повторяет другую 
Неполадки — тоже. Их ве 
ликое множество, и всякий 
раз неожиданная взаимоза
висимость. Мастер не при
бегал к чертежам, не «про
гонял» различные' варианты 
на бумаге -— все это доста-' 
точно ясно в голове. Все 
затвердилось в памяти, что
бы полагаться на чутье.

На следующее утро ма
стер, как ни в чем не бывало, 
шел к «двухэтажной» сква
жине. И бригада с ним. Вче
рашняя неудача забылась, 
потому что было утро, а в 
это время люди не огляды
ваются назад. Просто чутье, 
и никаких расчетов. Просто 
утро... Пакер посадили за 
пять минут. После промыв
ки пошла нефть.

В цехе капитального ре
монта скважин уже несколь
ко бригад. Со временем их 
будет еще - больше. Мастера 
— недавние выпускника ву
зов. Володя Шефтельский и 
Виктор Колюжный работали 
сначала операторами . на 
промысле. Новое . назначе
ние восприняли с радостью. 
Здесь работают универсалы, 
их опыт — необходимое до
полнение ко всему тому, что 
получено в институте.

Володя Шефтельский 
каждую свою удачу пережи
вает вместе с бригадой, ду
мает вместе с ней. В его 
глазах чувствуется большое 
уважение к рабочим, кото
рым приходится быть все 
время на ветру, часто в бо
лотных сапогах. Без них и 
зимой не обойтись. Работа 
героическая...

Позже, когда у него будет 
такая же практика, как, на
пример, у Сапеги, слова эти, 
может быть, приобретут 
иной вес. Героическое ста
нет обыденным •— ведь са
мое главное сделали пер
вые... Не придется ему ноче
вать на промысле, когда, 
бывало, старый мастер за
паздывал к вертолету и вах
та улетала без неГо. Сапего 
всегда опаздывал дбмой, а 
на промысел собирался пер
вый. Теперь главным стано
вится размеренность, как 
признак устоявшейся жиз
ни. Но счастье промыслови
ка, молодого, старого лн, от 
этого не тускнеет. Всех их 
позвала однажды нефтяная 
новь, и требует она от чело
века- его всего.

...Татьяна Трофимовна 
вышла в комнату, когда ме
лодия песни, отзвучав, ушла 
куда-то в пространство.

— Задумался, Андреич?
В день серебряной свадьбы- 
то. Ты гордись — четыре 
сына вырастил. И на ра
боте не последний...

В таявшей голубизне его 
глаз чувствовалась неукро
тимая сила, она звала по- 
прежнему вперед — подоб
но солнцу в день зимнего 
противостояния.

Ю. ГРИШАЕВ,
пос. Стрежевой.

Фото Ф. Хитриневича.

П Е Р Е О Ц Е Н К А  
ОСНОВНЫХ ФОНДОВ

С момента последней пе
реоценки основных фондов 
"прошло 10 лет. За этот пе
риод введено в эксплуата
цию много новых производ
ственных зданий, машин, 
оборудования и транспорт
ных средств. В течение это-' 
го периода вводились но
вые оптовые цены в про
мышленности, нормы, цены 
и тарифы в строительстве, 
новые тарифы — на тран-. 
спорте.

В результате сложилось 
такое положение, когда од
нотипные основные фонды, 
числящиеся на балансах 
предприятий и организа
ций, оказались в различной 
оценке, причем она не ь со
ответствует современной 
стоимости их воспроизвод
ства. Это не позволяет эко
номически обоснованно ис
числять .амортизационные 
отчисления для воспроиз
водства и капитального ре
монта средств производства, 
а также более точно опре
делять себестоимость, рен
табельность, плату за фон
ды и другие показатели фи
нансово-хозяйственной дея
тельности предприятий и 
организаций.

Поэтому на 1 августа 
1971 года назначена пере
оценка основных фондов. 
Она даст полные данные о 
•наличии и структуре основ
ных фондов, позволит уста
новить единообразную оцен
ку по современной стоимо
сти их воспроизводства, 
уточнит нормы амортиза
ционных отчислений в соот
ветствии с требованием 
новой системы планирова

ния и экономического сти
мулирования. 4»

Проведению переоценки 
должна предшествовать 
большая подготовительная 
работа.

На всех предприятиях и 
в' организациях предусмат
ривается внедрить типовые 
формы первичного учета ос
новных ■ фондов, организо
вать правильное заполне
ние инвентарных карточек, 
обеспечить сбор недостаю
щих данных технической 

документация и проверку 
правильности отнесения 
объектов к основным или 
оборотным средствам.

Этим должны заниматься 
переоценочные комиссии — 
они конкретно решают все 
вопросы, связанные с пере
оценкой основных фондов. 
Разумеется, каждая комис
сия должна иметь организа
ционный план проведения 
этой работы.

Проверка показала, что 
руководители далеко не 
всех предприятий и органи
заций тщательно готовятся 
к столь важной и трудной 
экономической работе.

На заводах «Сибэлектро- 
мотор», резиновой обуви, 
химико - фармацевтическом, 
ликеро-водочном, протезно- 
ортопедическом, гормол- 
заводе', фабриках — «Сиби
рячка», текстильной, трико
тажной, карандашной, обув
ной; в строительных управ
лениях №№ 1 и 3 треста 
«Томскпромстрой», на Том
ском мясокомбинате и на 
многих других предприяти
ях, а также в ряде колхозов 
и совхозов аналитический

ПОСЛЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ ГАЗЕТЫ

Партийное собрание наметило меры
29 сентября 1970 года в нашей газете была опублико

вана статья «Затянувшийся поиск». В ней речь шла о 
том, что ученые Томского инженерно-строительного ин
ститута еще слабо разрабатывают тематику, направлен
ную на ускоренное освоение богатств Севера.

Секретарь парткома института А. Черняк сообщил ре
дакции, что статья обсуждалась на общем партийном 
собранна института.

Проректору по научной работе указано на необходи
мость оживления работы строительной секции совета со
действия нефтедобывающей промышленности Томской 
области и рекомендовано расширить ее состав за счет 
работников проектных, строительных и изыскательских 
организаций.

Намечены меры для улучшения работы проблемных 
лабораторий, а также расширения связей института с 
производством. ■

Екатерина Астафьевна Горшг работает отделочницей 
мебели на Томской мебельно-зеркальной фабрике. В 
коллективе славится своим трудолюбием н высоким 
качеством выполненной работы.

В дни трудовой предсъездовской вахты она норму вы
полняет на 170— 180 процентов.

Фото Ф. Хитриневича.

ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ РАБОТА И ЖИЗНЬ

В К Р УГУ РАБОЧЕГО КОЛЛЕКТИВА
В цехах электролампово

го завода привлекают внима
ние яркие лозунга, красоч
но оформленные социали
стические обязательства, 
стенные газеты, показатели 
_ работы бригад. Здесь же 
’.фотографии людей трудовой 
славы, ветеранов производ
ства. Информационные бюл
летеня сообщают о новых 
технических достижениях на 
родственных предприятиях 
страны. Наглядная агитация 
рассказывает о многогран
ной жизни заводского кол
лектива.

А рассказать есть о чем.
, Работники электролампово
го дали стране' продукции 
сверх пятилетнего задания 
на ' один миллион руб
лей. Более чем в трид
цати странах мира горят 
лампочки, сделанные их ру
ками. За пятилетие на за
воде внедрено восемь поточ
ных механизированных ли
ний, около ста единиц ново
го высокопроизводительного 
оборудования. Повышение 
производительности труда 
позволило без увеличения 
численности работающих, 
без расширения производст
венных площадей значитель
но увеличить производство, 
электроламп.

Высокий, трудовой наст
рой, которым отличался по
следний год пятилетки, ха

рактерен и для первых дней 
нового года. Рабочие, инже
нерно-технические работни
ки борются за достойную 
встречу XXIV съезда КПСС. 
Они обязались ко дню от
крытия съезда выполнить

‘ годовую программу на 
28,6 процента. Партий
ное бюро стремится че
рез устную и наглядную 
агитацию держать коллек
тив в курсе всей жизни стра
ны, текущих дел на пред
приятии. Ведут работу за
водские политинформаторы, 
агитаторы. В своих беседах 
они используют материалы 
второй сессии Верховного 
Совета СССР, итоги разви
тия народного хозяйства 
страны и области за пяти
летку.

| В организации массово- 
политической работы про
слеживается своя система. 
В строго определенные дни 
во .всех цехах проходят лек
ций и беседы. Перед рабо
чими выступают руководя
щие работники заводоуправ
ления, ученые и преподава
тели вузов. В составе груп
пы политинформаторов — 
директор завода Ю. Е. Ново
селов, главный инженер. 
КХ_ Ф. Главацкий, началь
ник лаборатории Г. Г. Род- 
нова, начальник отдела тех
нического контроля Г. С.

Полякова, руководители 
других отделов и служб. Все 
они регулярно проводят по
литические информации. 
Партийное бюро четко пла
нирует, направляет их рабо
ту, рекомендует темы вы
ступлений, литературу, ма
териалы, о производственной 
деятельности предприятия. 
В кабинете политического 
просвещения оформлена вы
ставка периодических изда
ний для политинформаторов 
и агитаторов. Здесь подоб
раны журнальные и газет
ные статьи, в том числе ма
териалы о развитии нашей 
области.

Среди политинформато
ров немало настоящих 
энтузиастов массово-по

литической работы. Они 
не ограничиваются пла
новыми выступлениями, а 
сразу после публикации 
важных сообщений прихо
дят в цех, дают разъясне
ния, отвечают на вопросы 
рабочих.

.Один из лучших политин
форматоров — начальник 
отдела кадров В. Г., Иванов. 
Василий Григорьевич посто
янно следит за периодиче
ской печатью,' ■ выписывает 
наиболее интересные, фак- , 
ты, цифры. Когда пзявляют- , 
ся материалы, вызывающие 
всеобщий интерес и требую
щие разъяснения. В,-Г,; Ива

нов сразу идет к своим слу
шателям.

Из лекций и оперативных 
политинформаций рабочие 
завода всегда узнают много 
нового. Свой труд они соиз
меряют с успехами других 
предприятий города и обла
сти, своей отрасли, всей 
страны.

— Выступления политин
форматоров нас привлекают 
актуальностью, — говорит 
ветеран производства, ■ бри
гадир сборочного цеха С. Н. 
Липухин. — Они не только 
помогают быть в курсе всех 
событий, но и создают хоро
шее рабочее настроение.

Эту же мысль высказал 
и "заместитель начальника 
стекяозаготовительного це
ха 43. С; • Иноземцев.

На электроламповом за
воде политическое воспита
ние не сводят к традицион
ным формам массовой рабо
ты.

— Мы стремимся, — рас
сказывает секретарь парт
бюро 3. С. Куваева, — пол
нее удовлетворять разносто
ронние интересы трудящих
ся, не уходить от острых во
просов, повышать оператив
ность, действенность пропа- 
Санды и агитации.
» Одари из форм рабо
ты с людьми стали вече-
§а -вопросов и- ответов. Осо- 

екно удачным был на пред

приятии вечер вопросов и 
ответов в последние дни де
кабря. Партийное бюро при
гласило на завод руководи
телей областных и город
ских организаций. Шел об
стоятельный разговор об 
итогах сессии Верховного 
Совета СССР и междуна
родном положении, об ито
гах выполнения пятилетнего 
плана, перспективах разви
тия городского хозяйства, о 
жилищном строительстве, 
состоянии торгового обслу
живания. Во время этой 
встречи рабочие завода по
лучили ответы на самые 
разнообразные вопросы.

Партбюро завода умело 
использует и другие формы; 
массово-политической рабо
ты — выступления членов 
заводской группы общества 
«Знание», радиопередачи, 
организуемые общественной 
редколлегией один-два раза 
в неделю, заводской кино
лекторий.

Тесно связанная с жи
знью массово-политическая 
работа способствует повы
шению трудовой и общест
венной активности коллек
тива, мобилизует рабочих и 
служащих на успешное вы
полнение высоких социали
стических обязательств, при
нятых в честь XXIV съезда 
КПСС.

А. АФАНАСЬЕВ,

пообъектный учет основных 
фондов находится в неудов
летворительном состоянии, 
А для того, чтобы пере
оценить здание, машину, со
оружение, недостаточно 
знать год ввода в эксплуа
тацию данного объекта и 
его первоначальную стои
мость. Необходимо иметь 
данные его технической ха
рактеристики (объем, дли
на, производительность, 
мощность и т. Д.).

Нужна, например, харак
теристика отдельных кон
структивных элементов — 
фундамента, стен, перекры
тий, отделки; важно знать 
удельный вес стоимости 
каждого конструктивного 
элемента в общем объеме 
здания и степень износа.

. К сожалению, руководи
тели ряда управлений, тре
стов, имеющие подведомст
венные организации и пред
приятия, до сих пор не по
заботились даже об образо
вании комиссий, не разрабо
тали организационных пла
нов предстоящей переоцен
ки основных фондов.

Медлить дальше. с этой 
работой — значит ставить 
под удар дело большой го
сударственной важности. 
Облисполком рассмотрел 
вопрос о ходе подготовки к 
переоценке основных фон
дов и утвердил областную 
комиссию по подготовке и 
проведению переоценки ос
новных фондов.

Л. СЕДЫХ, 
заместитель начальни
ка статистического уп

равления Томской области.

РЯЗАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
Отлично трудятся на Ко- 
раблинском комбинате шел
ковых тканей передовики 
предсъездовского соревнова
ния (слева направо) моталь
щицы Вера Ураева, Зина 
Гранина и Валя Морозова. 
Еще в августе прошлого 
года онн выполнили свои 
личные пятилетки.

Фото Н. Акимова.
(Фотохроника ТАСС).

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ТИРАЖ ПОЛНОГО 
СОБРАНИЯ СОЧИНЕНИЙ 
В, И. ЛЕНИНА

Пятое издание собра
ния Сочинений В, И. Ле
нина, подготовленное
Институтом.. марксизма-ле
нинизма при ЦК КПСС, ВЫ
ХОДИТ дополнительным тц- - 
ражом. Выпуск всех 55 то
мов дополнительного тира
жа Политиздат намечает 
осуществить в 1971 — 1975 
годах.

В Полном собрании Сочи
нений собраны все произве
дения вождя, которые были 
им опубликованы или пред
назначались к печати. Вме
сте с тем в него включено' 
много, других документов — 
проектов постановлений, пи-- 
сем, записок, телеграмм, а 
также подготовительных ма« 
териалов к трудам и высту
плениям. В пятое издание 
вошло около -9.000 произве
дений и документов, из них: 
более половины не входили 
в предшествующие издания 
сочинений и публиковались 
главным образом в ленин
ских. сборниках. Свыше
1.000 документов опублико
ваны впервые.

(ТАСС).

Забайкальские
т к а н и

ЧИТА, 6 января. (Корр. 
ТАСС). Сегодня на Читин
ском камвольно-суконном 
комбинате изготовлены пер
вые сотни метров тканей. 
Предприятие вошло в строй 
накануне новогоднего празд
ника, и уже с первых дней 
1971 года девяносто четыре 
тысячи веретен начали вы
рабатывать высококачест
венную пряжу.
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ИЗ П Л Е Н А  Л Е Т

родился в Томске
Новый вид транспорта

ПО ПОВОДУ ОДНОГО ИЗОБРЕТЕНИЯ

8 октября 1970 года га
зета «Социалистическая ин
дустрия» под рубрикой «Но
вости науки и техники» по
местила сообщение о том, 
что в Станфордеком научно- 
исследовательском институте 
(Калифорния, США) ведут
ся работы по созданию поез
да на магнитной подушке, 
который мог бы развивать 
скорость до 500 км в час. 
Магнитное поле, приподни
мающее, удерживающее и 
направляющее вагоны поез
да над полотнам пути, соз
дается компактными элек
тромагнитами, работающими 
в режиме сверхпроводимо
сти. Тяговое усилие соз
дается линейным индукцион
ным электродвигателем.

Думается, что это сооб
щение читатели газеты 
встретили с интересом. Од
нако интерес этот был бы 
еще большим, если бы они 
знали, что приоритет в этом 
вопросе бесспорно принад
лежит не американским уче
ным, а русскому, более то
го, томскому ученому — 
бывшему профессору Том

ского технологического ин
ститута, доктору физики 
Борису Петровичу Вейнбер- 
гу.

Многие годы профес
сор Б. П. Вейнберг 
работал над проблемой соз
дания движения без тре
ния. Приехав в 1909 году в 
Томский технологический 
институт на должность за
ведующего кафедрой физи
ки, Борис Петрович начал 
искать пути создания такой 
установки, в которой дви
жение происходило бы при 
максимально малом трении.

В 1911 году после ряда 
лабораторных опытов проф. 
Вейнберг приступил к соз
данию экспериментальной 
установки безвоздушной 
электрической дороги. Его 
«антимагнитная лаборато
рия» частично сохранилась 
до наших дней. Эксперимен
тальная установка безвоз
душной электрической доро
ги представляла собой круг 
из медной трубы диаметром 
250 мм с прямым отводом, 
в котором летающий внут
ри трубы стальной стержень 
получал первоначальный

разгон до определенной ско
рости, после чего в полой 
медной трубе он уже пол
ностью находился под влия
нием магнитного поля и со
леноидов. Постоянные элек
трические магниты и соле
ноиды были размещены на 
определенном расстоянии 
друг от друга по всей дли
не медной трубы.

Под руководством проф. 
Вейнберга установку монти
ровали механик физической 
лаборатории Томского тех
нологического института 
Александр Зубов и студенты 
этого института Александр 
Добровидов и Виктор Гу
лин.

Весть о созданной в Том
ске безвоздушной электри
ческой дороге быстро обле
тела ученый мир. Профес
сора В. П. Вейнберга при
гласили в Петербург прочи
тать публичную лекцию о 
изобретении нового способа 
передвижения.

31 марта 1914 года Бо
рне Петрович прочитал в 
Петербурге публичную лек
цию о созданной им безвоз
душной электрической до

роге и ответил на многочис
ленные вопросы слушате
лей. В том же 1914 году о 
созданной В. П. Вейнбергом 
уникальной безвоздушной 
железной дороге был даже 
снят кинофильм.

В этом же году по прось
бе редактора американского 
научно-популярного журна
ла «Попьюлер сайенс манс- 
лн» проф. Вейнберг напи
сал статью и снабдил 
ее рядом фотографий 
своей установки. Журнал 
опубликовал эту статью с 
приложенными фотогра
фиями. На странице 708 
журнала опубликована фо
тография студента Алек
сандра Добровидова, запу
скающего установку в дей
ствие.

В том же 1914 году пуб
личная лекция «Движение 
без трения», прочитанная 
проф. Б. П. Вейнбергом в ' 
Петербурге, была издана 
большим тиражом.

Какая же судьба постиг
ла эту работу Бориса Пет
ровича Вейнберга? Осуще
ствить свою идею создания 
безвоздушной электрической

дороги в условиях царского 
самодержавия, косного и 
консервативного режима. 
профессору Вейнбергу не 
удалось. Работы финанси
ровались очень слабо, а с, 
началом мировой войны в- 
1914 году финансирование 
вообще было закрыто. Само
го профессора отправили за 
границу закупать для Рос
сии вооружение. -

Затем наступили тяже-' 
лые годы гражданской вой
ны и последовавшей за ней 
разрухи, когда стране было 
не до новых экспериментов.

В 1924 году проф. Б. П. 
Вейнберга перевели в Ле
нинград на должность ди
ректора главной геофизиче
ской обсерватории АН. 
СССР, и дальнейшие опыты 
по созданию безвоздушной 
электрической дороги он 
прекратил, хотя часто Вспо
минал о ней.

В 1942 г. проф. В. П. 
Вейнберг погиб во время 
блокады Ленинграда.

Когда газета «Социали
стическая индустрия» и ряд 
других газет опубликовали 
сообщение о создании аме

риканскими учеными без
воздушной электрической 
дороги на магнитной по
душке, заслуженный дея
тель науки, доктор техниче
ских наук, профессор ТПИ 
Александр Николаевич Доб- 
ровндов — когда-то студент 
и помощник Б. П. Вейнбер
га — извлек из своего ар
хива фотографии созданной 
в 1912— 1914 гг. в Томске 
безвоздушной электриче
ской дороги, книгу о созда
нии этой дороги с дарствен
ной надписью автора, статьи 
из американского журнала, 
опубликовавшего материалы 
и фотографии.

С этими материалами под
робно ознакомились видные 
специалисты в области элек
тротехники — доктора тех
нических наук, профессора 
Г: А. Сипайлов, В. В. Ива
шин и начальник патентно
го бюро политехнического 
института, кандидат техни
ческих наук В. А. Суворин. 
По единодушному заключе
нию этих специалистов, в 
основу американского изоб
ретения положены идеи и 
мысли Бориса Петровича 

. Вейнберга, создавшего мо
дель-подобной дорога 60 
лет тому назад. Конечно, 
американские ученые решн- 

' ли эту проблему с учетом 
современных достижений 
научной мысли и техники. 
Но это отнюдь не умаляет 
научных заслуг проф. Б. П, 
Вейнберга, первооткрывате
ля нового способа передви
жения.

И, лозовскии.

СОПОСТАВЬТЕ ЭТИ ФАКТЫЭКОНОМИЯ
И *  ЗДОРОВЬЕ НАРОДА

Правительство СШ А рас
сматривает вопрос о закры
тии «по соображениям эконо
мии» 8 государственных гос
питалей и 30 клиник- Об этом 
сообщил министр здравоохра
нения, просвещения и соци
ального обеспечения Э. Ри
чардсон.

Министр пытался оправдать 
это намерение тем, что в усло

виях «исключительной напря
женности федерального бюд
жета» правительство «не име
ет возможности обеспечивать 
медицинскую помощь на дол
жном уровне».

Это —  далеко не первый 
случай, когда Белый дом «эко
номит» за счет интересов аме
риканского населения, на что, 
в частности, указывают и на
ложенные на днях президен
том Никсоном вето на законо

проекты о частичной помощи 
безработным.

9 МИЛЛИАРДОВ 
НА МЕДИЦИНСКУЮ 
ПОМОЩЬ

Министр здравоохранения 
СССР академик Б. В. Петров
ский сообщил, что Советское

правительство ассигновало не 
1971 год свыше 9 миллиардов 
рублей только на содержание 
медицинских учреждений и 
развитие физической культу
ры, В 1970 году расходы госу
дарства на медицинскую по
мощь возросли по сравнению 
с 1965 годом почти на треть.

В минувшей пятилетке лишь 
за счет ввода в эксплуатацию 
новых и расширения ранее по
строенных больниц и клиник

лечебная сеть получила при
мерно 260 тысяч больничных 
коек.

По решению Советского
правительства * ближайшие
годы будет еще больше рас
ширена сеть больниц и клиник 
в различных районах страны, 
особенно в ее восточных рай
онах и в Западной Сибири, S 
числе нбвых лечебных учреж
дений, которые будут откры- 

1 ты, —  31 клиническая боль

ница на тысячу мест каждая, 
17 крупных больниц «скорой 
помощи», несколько десятков 
специализированных медицин
ских учреждений. Все они бу
дут оборудованы новейшей 
техникой отечественного и за
рубежного производства.

К началу 1965 года в СССР 
насчитывалось свыше 550 ты
сяч врачей. Сейчас их —  око
ло 670 тысяч. (ТАСС ),

Самолетостроители Саратовского авиационного завода 
успешно соревнуются в честь XXIV съезда КПСС. На всех 
участках производства каждая деталь, узел или агрегат к 
реактивному лайнеру «ЯК-40» сдаются с первого предъявле
ния.

НА СНИМКЕ: в цехе сборни самолетов.
Фото Ю. Набатова. (Фотохроника ТАСС).

В 1971 году на Курганском автобусном заводе начнется 
серийный выпуск новой машины «КАВЗ-685». Этот автобус 
предназначен для эксплуатации в сельской местности, а так
же в условиях Севера.

Конструкторы разработали новый автобус для города. Его 
марка —  «КАВЗ-ЗЮО», скорость —  свыше 90 километров »  
час, вместимость салона —  90 человек.

НА СНИМКЕ: новый автобус городского типа «КАВЗ-ЗЮО* 
«Сибирь».

Фото В. Созннова. (Фотохроника ТАСС).

Е Е И З ООБЩЕНИЯ С в о б о д у  А н д ж е л е
П А М Я Т Н И К

СОФИЯ, 6 января, 
(ТАСС). По решению пра
вительства Болгарии в Со
фии будет воздвигнут па
мятник В. И. Ленину. Его 
создание поручено совет
скому скульптору Л. Е. Hep-

В. И. Л Е Н И Н У
белю* и болгарскому архи
тектору П. Ташеву. Памят
ник В. И. Ленину, высечен
ный из темносерого грани
та, будет поставлен в цент
ре города на площади, но
сящей его имя.

В С О Ф И И
Сейчас здесь с целью оз

накомления софийцев с про
ектом установлена гипсовая 
копия памятника в нату
ральную величину. Предпо
лагается, что открытие, па
мятника состоится в августе 
1971 года.

Международная общест
венность решительно проте
стует против расправы, ко
торую готовит американская 
реакция над мужественной 
коммунисткой Анджелой 
Дэвис.

По всей Италии проходят 
выступления в защиту Анд
желы Дэвис. Как сообщает 
газета «Унйта >, более 17 
тысяч подписей как отдель

ных лиц, так и обществен
ных организаций собрано 
под призывом видных деяте
лей итальянской науки и 
культуры спасти ее жизнь.

«Жизни Анджелы Дэвис, 
угрожает серьезная опас
ность», — говорится в за
явлении Движения коммуни
стической молодежи Фран
ции. Этот судебный процесс

направлен не только против 
молодежи, но н против всех, 
антнрасистских движений, 
против всей американской 
интеллигенции. Движение 
коммунистической молоде
жи Франции обратилось с 
призывом к молодежи стра
ны направлять в адрес по
сольства США в Париже 
петиции протеста против

Дэвис!
судебной расправы с амррн-
канской коммунисткой.

«Мы, швейцарцы и ино
странные рабочие, находя
щиеся в Швейцарии, люди, 
придерживающиеся различ
ных политических и общест
венных взглядов, но веря
щие в торжество справедли
вости, встревожены угрозой, 
нависшей над Анджелой Дэ

вис». Так начинается пети
ция в защиту отважной жен
щины, несгибаемого борца 
за дело американских не
гров. Под этой петицией 
уже поставили свои подписи 
тысячи швейцарцев, а также 
итальянцев, испанцев, пор
тугальцев и других иност
ранных рабочих, занятых на 
предприятиях страны. Они 
требуют изъять «дело» 
А. Дэвис из ведения судеб
ных властей штата Кали
форния и немедленно выпу
стить ее на свободу.

(ТАСС),

Л Е Н И Н С К И Й  Ю Б И Л Е Й Н Ы Й  ГОД В НРК К О М М У Н И С Т - Ч Л Е Н  
РУКОВОДСТВА П РОФ СОЮ ЗА

БРАЗЗАВИЛЬ, 6 января. 
(ТАСС). Около 900 различ
ных мероприятий, посвящен
ных 100-летию со дня рож
дения В. И, Ленина, орга
низовала в ленинском юби
лейном году Конголезская 
ассоциация дружбы между 
народами (АКАП). В этих 
Мероприятиях приняли уча
стие три четверти населе
ния Народной Республики

Конго. Эти цифры сообщил 
в беседе с корреспондентом 
ТАСС генеральный секре
тарь секции «Конго — 
СССР» Конголезской ассо
циации дружбы между на
родами Брис-Альфонс Лу- 
конголо.

Мероприятия, посвящен
ные ленинскому юбилею, — 
массовые митинги, торже

ственные собрания, семина
ры, лекции, выставки, про
смотры кинофильмов — 
проводились на протяжении 
всего ленинского юбилейно
го года не только в самом 
Браззавиле, но и во всех де
вяти административных рай
онах республики, куда не
однократно выезжали спе
циальные ленинские брига
ды АКАП.

ЛОНДОН, 6 января. 
(ТАСС). Коммунист Кен 
Бретт был переизбран на 
пост заместителя генераль
ного секретаря второго по 
величине профсоюза Англии 
— объединенного профсою
за работников машинострои

тельной промышленности. 
За него было подано почти 
в два раза больше голосов, 
чем за кандидата правого 
крыла профсоюза. В мест
ных кругах расценивают 
результаты голосования как 
важный успех левых сил.

Требование населения Окинавы
ТОКИО, 6 января. 

(ТАСС). Американские во
енные власти на Окинаве 
объявили план вывоза с 
острова 150 тонн иприта.

Операция по перевозке 
отравляющего газа из газо
хранилища в Тибана (Цен
тральная Окинава) к месту 
погрузки на транспортное 
судно в порт Тэнган наме
чена на 11 января нынеш
него года.

Уведомление американ
ских военных властей о
предстоящей перевозке от
равляющего вещества встре

чено с беспокойством жите
лями' населенных пунктов 
Миеато, Гуснгава, Исйкава 
и других, через которые дол
жна пройти колонна автомо
билей со смертоносным гру
зом. ЛтидеЛи этих густонасе
ленных пунктов требуют из
менить маршрут перевозки и 
направить «колонну смерти» 
по дорогам, проходящим че
рез американские военные 
базы.

Однако организаторы пе
ревозок из военной админи
страции США, по сообщени
ям японской печати, отказы

ваются изменить маршрут, 
заявляя, что на починку до
рог на другом маршруте по
требуется не менее 6 меся
цев.

Население Окинавы про
тестует против отсрочки вы
воза всех других американ
ских запасов отравляющих 
веществ, в том числе и нерв
но-паралитического газа. * В 
уведомлении военной адми
нистрации С Ш А  ничего не 
говорится о сроках эвакуа
ции с Окинавы находящихся 
там 13 тысяч тони отрав
ляющих газов.

ЧССР. На металлургическом 
заводе имени Конева в Кладно 
больших производственных 
успехов в социалистической 
соревнований в честь 50-летия 
Коммунистической партии Че
хословакии достигла бригада

конверторного цеха во главе 
со сталеваром Станиславом 
Беранеком. В 1970 году пере
довые металлурги сварили бо
лее 2.000 тонн стали сверх 
плана,

НА СНИМКЕ: бригада кон
верторного цеха (слева напра
во) машинист Ян Луск, стале
вары Ярослав Беремен и Ста
нислав Беранек.

Фото В Соболева.
(Фотохроника ТАСС),

РАЗМАХ ЗАБАСТОВОЧНОЙ БОРЬБЫ
ЛОНДОН, 6 января, 

(ТАСС). ■ Англия Давно уже 
не знала такого размаха за
бастовочной борьбы, как в 
прошлом году. Согласно 
официальным данным ми
нистерства по вопросам за
нятости, за 11 месяцев 1970 
года общая продолжитель
ность забастовок составила 
почти десять с половиной 
миллионов человеко-дней — 
на 62 процента больше, чем

в 1969 году. Всего в 3.725 
забастовках в минувшем го
ду приняли участие более 
1.700 тысяч человек. В 
этих данных не учтена все
общая политическая заба
стовка английских трудя
щихся, проведенная в знак 
протеста против правитель
ственного антипрофсоюзного 
законопроекта, в которой 
приняли участие сотни ты
сяч человек.

В РУКИ ГОСУДАРСТВА
ЛИМА, 6 января, 

(ТАСС). Крупное месторож
дение меди в Кальявеко (де
партамент Мокегуа на 
крайнем юге Перу) перешло 
в руки государства, по
скольку получившая его а 
концессию американская 
компания «Сазерн Перу 
коппер корпорейшн» не 
обеспечила финансирования

работы рудника до конца 
1970. года, как этого : тре
бовал закон.

Разработка месторожде
ния в Кальявеко будет, до
верена государственной ком
пании «Эмпреса минера 
дель Перу», сообщил ми
нистр горнорудной промыш
ленности и энергетики Перу 
Хорхе Фернандес Мальдона
до,

НЕОБОСНОВАННЫЙ ОПТИМИЗМ ПРЕЗИДЕНТА

БОНН, 6 января.
(ТАСС). Известный запад
ногерманский комментатор 
К.. Герман на страницах га
зеты «Нойе Рейн-цайтунг» 
подвергает сомнению ис
кренность высказывания 
президента США Никсона 
во вчерашнем телевизион
ном интервью о возможно
сти скорого окончания вой
ны во Вьетнаме. Если иметь 
в виду доктрину «вьетяами- 
зации» этой войны, а также 
жестокую реальность рас
пространения войны на Кам
боджу, то к высказыванию 

• американского президента

следует отнестись «сдержан
но», заявляет он.

Вашингтон, подчеркивает 
комментатор, должен поло 
жить конец войне во Вьет
наме, в ходе которой амери
канские солдаты все чаще 
выступают в роли военных 
преступников. Он должен 
возвратить домой всех аме
риканцев, находящихся * в . 
Южном Вьетнаме, и сделать, 
это следует как можно "ско
рее, если США действитель
но хотят смыть с себя то що-» 
зоркое пятно, которое, на
кладывает на них в глазах 
всег^ мира война во Вьетна
ме,

С У Д Е Б Н Ы Й  Ф А Р С  
В С А Н - Р А Ф Е А Е

НЬЮ-ЙОРК, 6 января, 
Корр. ТАСС Э. Баскаков
передает:

Подняв руку со сжатым 
кулаком — с традиционным 
приветствием борцов за 
гражданские права негров, 
— Анджела Дэвис вошла 
вчера в переполненный до 
отказа зал суда в Сан-Рафе- 
ле, где началось предвари
тельное слушание по ее 
«делу».

Решительно отвергнув 
фальшивые обвинения в
«соучастии в убийстве»,
сфабрикованные против нее 
калифорнийской полицией, 
мужественная американская 
коммунистка заявила, что 
она стала жертвой полити
ческого заговора со стороны 
калифорнийской реакции.

Необоснованность выдви
гаемых против А. Дэвис об
винений отметил и главный 
из пяти адвокатов, пред
ставляющих в суде сторону 
обвиняемой, А. Бротеки, 
который поставил перед су
дом запрос о немедленном

освобождении ее под залог 
и последующем прекраще
нии «дела» в связи с явной 
недостаточностью улик.

Председательствующий на 
суде верховный судья шта
та Калифорния Дж. Уилсон, 
не противопоставив выступ
лениям защиты никаких ар
гументов, ограничился тем, 
что пообещал дать ответ на 
запрос адвоката не позднее 
22 февраля, после чего бу
дет установлена дата оче
редного судебного заседания 
.по «делу» Анджелы Дэвис.

Вчерашнее заседание в 
Саи-Рафеле проходило в 
обстановке откровенного за
пугивания общественности. 
Усиленная полицейская ох
рана здания суда, поваль
ный обыск всех посетителей 
и даже использование спе
циальной электронной аппа» 
ратуры, «способной обнару
живать металлические пред
меты»,—были предприняты 
с единственной целью соз
дать у представителей обще
ственности впечатление.

что рассматривается деле 
«особо опасного преступни
ка».

Р. Маги, обвиняемый по 
тому же «делу», что и Анд
жела Дэвис, был доставлен 
в зал заседания суда с завя
занным ртом, прикованный 
к креслу цепями и в наруч
никах. Решение об этих чу
довищных репрессивных ме
рах было принято судом 
только на том «основании», 
что на прошлых заседаниях 
суда Маги выступал с рез
кой критикой судебной ин
сценировки.

Прогрессивная обществен
ность Соединенных Штатов 
требует прекращения этого 
судебного фарса. Массовая 
демонстрация протеста про
тив травли А. Дэвис состоя
лась вчера в Сан-Рафеле 
перед зданием суда, где 
проходило предварительное 
слушание «дела». «Свободу 
Анджеле Дэвис!» — скан
дировали участники демон
страции.

д
В руках гангстеров, беспре
пятственно оставивших ме
сто происшествия, оказа
лось около 180 тысяч дол
ларов — вся сумма, пред
назначенная в этот день к 
выплате типографским рабо
чим.

С Р Е Д И  Б Е Л А  Д Н
НЬЮ-ЙОРК, 7 января, 

(ТАСС). Здание одной из 
крупнейших американских 
газет «Нью-Йорк пост» ста
ло вчера местом беспре
цедентного ограбления.

Среди бела дня пятеро

вооруженных грабител 
облаченных в маски, вор 
лись в помещение бухгал 
рии газеты и под угро; 
применения оружия вы: 
дили сотрудников перед» 
только что доставленные 
здание мешки с деньга!

А Н Т И Р А Б О Ч И Й  З А К О Н О П Р О Е К Т
; ВАШИНГТОН, 6 января. 
Корр. ТАСС В. Чуксеев пе
редает: : ■ ”
,. Республиканское прави

тельство США добивается 
принятия жесткого законо
дательства, ограничивающе
го право трудящихся на за
бастовки в защиту своих ма
териальных прав. Как явст
вует из выступления мини
стра труда США Дж, Ходг
сона на пресс-конференции 
в Вашингтоне, Белый дом 
готовится представить кон
грессу соответствующий за
конопроект, принятию кото
рого в начавшемся году пре
зидент придает первостепен
ное значение. Здесь указы
вают, что это первая зако
нодательная инициатива по

добного рода за четверть ве
ка, прошедшую после при
нятия позорного антирабо
чего закона Тафта-Хартли.

Ходгсон объявил, что 
согласно законопроекту пре
зидент получит полномо
чия отдавать распоряжение 
о запрещении забастовок на 
более длительный срок, ко
торый сейчас составляет 90 
дней. Белый дом получит 
также право создавать в 
случае конфликтов между 
профсоюзами и предприни
мателями «нейтральные» ко
митеты для урегулирования 
споре®. Как показывает 
практика подобного посред
ничества, администрация 
обычно занимает сторону 
хозяев.

Новые законодательные 
меры республиканской адми
нистрации представляют со
бой элемент общей экономи
ческой политики Белого до
ма, направленной на то, что
бы добиться контроля над 
продолжающейся инфляци
ей в основном ценой матери
альных лишений миллионов 
американских тружеников. 
По замыслу авторов законо
проекта. он должен послу
жить орудием для подавле
ния организованных выступ
лений рабочих.

По данным министерства 
труда, только за первые де
вять месяцев минувшего го
да американскую экономику 
потрясло более пяти тысяч 
стачек, в которых приняли 
участие 2,5 млн. человек.
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Лицо у мальчика напря
жено. Он весь подался впе
ред, положив под колени 
"стиснутые кулаки. Глаза его 
не отрываются от Екатери
ны Михайловны. А она, 
сделав еще шаг к нему, 
спрашивает ровным, спокой
ным голосом:

— Как тебя-зовут?
Молчание. Еще шаг.
— Сколько тебе лет?
Молчание. Еще шаг.
— В каком классе ты 

учишься?
Молчание.
И, наконец, совсем близ

ко, лицо в лицо:
— Как зовут твою маму?
— Александра Петровна, 

— облегченно говорит маль
чик, но все же без особой 
радости в голосе. Глаза все 
так же тревожны. А рядом 
стоит его мать. В ее лице 
тоже тревога и растерян
ность от невозможности по
мочь сыну.

Екатерина Михайловна 
берет со стола пластмассо
вый футляр. Достает из не
го очки. Да, да, обычные 
очки, правда, с весьма со
лидными дужками, от кото
рых отходят короткие гиб
кие отростки с наконечника
ми. Она надевает их на 
мальчика, наконечники
вставляет в уши. Теперь 
все повторяется в обратном 
порядке.

— Как тебя зовут?
— Коля.
Шаг назад.
— В каком классе ты 

учишься?

— В четвертом.
Еще шаг назад.
— Сколько тебе лет?
— Десять.
Екатерина Михайловна 

отступает уже в самый даль
ний угол комнаты,, а Коля 
продолжает отвечать все 
увереннее, тверже.

— Ну вот. теперь ты бу
дешь- слышать, — говорит 
Екатерина Михайловна и 
начинает объяснять, : как 
пользоваться аппаратом.

Вы уже, конечно, поняли, 
что «очки» эти — на самом 
деле слуховой аппарат. Соб
ран он Е. М. Потрикеевой, 
техником кабинета слухово
го протезирования Томско
го протезно-ортопедического 
предприятия. Восемь лет 
прошло с того дня, когда 
этот кабинет открылся в 
здании по улице Советской. 
И восемь лет работает здесь 
Е. М. Потрикеева.

— После окончания Но
восибирского техникума свя
зи я приехала в Томск и 
пятнадцать лет работала 
дежурным техником на ра
диоузле. Работа была инте
ресная. Но здесь мне боль
ше пришлось по душе. Ведь, 
кроме радиосхем и прибо
ров, здесь работаешь с че
ловеком.

В этом кабинете всего 
два человека — врач А. Г. 
Долгун и Е. М. Потрикеева. 
А обслуживают они, ни 
много, ни мало, всю Том
скую область и половину 
Кемеровской.

Кто пациенты? Екатерина 
Михайловна показывает 
журнал регистрации выдан

ных слуховых аппаратов. 
Интересна графа, в которой - 
указан возраст . пациентов. 
Большинству из них пере-, 
валило за шестьдесят. Ап
параты они получают бес
платно, за счет фондов со
циального обеспечения. А 
выдается таких аппаратов 
ежемесячно около шестиде
сяти.

Делаются эти компакт
ные, изящные, легкие' при
боры в Москве, на единст
венном в стране заводе. 
Разные по форме Я по наз
начению, они помогают лю
дям, частично утратившим 
слух, вновь вернуться к 

: любимому делу. Есть среди 
них такие, которые нужно 
носить в кармане , пиджака.

: Эти считаются громоздкими. 
А есть и в виде элегантной 
заколки для женской при
чески. Аппарат типа «ба
нан» помещается за ухом и 
совсем не виден. И. конеч
но, очень удобны «слуховые 
очки», которые получил 
мальчик Коля.

Все эти разнообразные 
аппараты имеют одно общее: 
в них работает, электроника. 
Микроаккумуляторы пита
ют энергией полупроводни
ковые усилители, микрофо
ны, величиной с горошину, 
похожие на пуговицу теле
фоны. Все это в сотни и 
тысячи раз усиливает зву
ки и подводит их к еще ра
ботоспособному «островку» 
слуха.

Различные болезни при
водят к различным потерям 
слуха: ухудшению либо воз
душной, либо костной про
водимости. Степень этих 
потерь определяется с по
мощью специального прибо
ра ■— аудиометра. Затем по 
аудиограмме подбирается 
соответствующий тип прибо
ра.

Как видите, на всех ста
диях этого процесса глав
ную роль играет электрони
ка. Хозяйка ее — Екатери
на Михайловна Потрикеева.

В. МИХАИЛОВ.

И Д У Т
ШКОЛЬНЫЕ
КАНИКУЛЫ

Школьные каникулы для 
ребят — это жаркие схват
ки на ледяном поле, сорев
нования по лыжам, баскет
болу, волейболу. Для юных 
хоккеистов каникулы — это 
игры на приз Деда-Мороза.

На снимке А. Искакеяа — 
хоккеисты детской спортив
ной школы перед матчем.

Веселье на ледяной горке 
в городском саду запечатлел 
Е. Лисицын.

Прибор-сторож
Новинка Смоленского заво

да средстп автоматики —  сиг
нализатор «СВК-ЗМ1» —  будет 
своеобразным стражем безо
пасности химических, газо
вых и других производств. 
Он способен определять и ав
томатически сигнализировать 
о наличии с воздухе вредных 
концентраций газов, паров и 
их смесей. (ТАСС).

'После непродолжитель
ной дискуссии мы е Львом 
Николаевичем Веззубнком, 
художественным.. руководи
телем народного молодеж
ного ансамбля танца Ново
сибирского Дворца культу
ры им. Горького, согласи
лись в том, что судить об 
уровне мастерства самодея
тельных артистов следует, 
исходя из любительской спе
цифики их искусства. Одна
ко, чем дальше разворачи
валось действие балета на 
льду «Конек-Горбунок», 
чем больше своих работ по
казывал ансамбль на сцене 
во время вечерних новогод
них концертов во Дворце 
спорта, тем яснее станови
лось. что лауреат Всерос
сийского фестиваля само
деятельного искусства не 
нуждается в каких-либо 
скидках на иепрофессио- 
нальность и что оценивать 
его искусство следует по 
тем критериям, которые од
нозначны для любого эсте-

в. А. ДУЦНАИ

БЕЗ СКИДОК НА ЛЮБИТЕЛЬСТВО
'Дневник искусств

тического явления, — по 
критериям прекрасного.

Все сказанное выше, ко
му и в то же время сохра- летные мизансцены, 
нившему тот неподдельный несомненной удачей 
энтузиазм, который отлича-

нечно, не значит, что ново- ет его воспитанников. Хоро
сибирский коллектив состо
ит целиком или даже в
большей части — из про- музыки к «Горбунку 
фессионально зрелых испол- она составлена в основном 
кителей. Во многих тан
цах — это касается и бале
та на льду, родившегося тов
меньше трех лет тому на- Глазунова, Оранова.
зад, — можно заметить у 
того или иного участника и 
неуверенный жест, и сбой 
ритма, и скованность при 
встрече с элементами клас
сического танца. Но главное 
не в этом. Главное в созна-

Так, и манера исполнения слиш- 
можно ком традиционны, чтобы 

считать колоритную сцену произвести впечатление 
ярмарки — с цыганами, ве- рядом- с оригинальными тан- 

ший вкус постановщика про- дущими медведя, с торгов- цами. То же можно сказать 
явился и в удачном подборе цами и лотошниками, с на- и об эстрадной певице

рядным ярмарочным людом. Н. Портнягиной, спевшей, 
Она отмечена но только впрочем, достаточно музы- 

из отличных, но не «заиг- массовыми сценами, но и кально две лирические пес- 
ранных»^балетных^ фрагмен- яркими танцами, в частно- ни. А вот выступление

сти, цыганским. Д. Андрейчука, молодого
Оригинальны и танцы на рабочего, обладающего при- 

сцене ятным голосом, огорчило:
Вряд ли надо брать на во- 

Каждыи танец это раз- оружение нашей самодея- 
вернутая хореографическая тельной эстрады худшее, 
картинка, в каждом много что есть в арсенале профес-

Римского-Корсакова,
Вряд ди следует останав

ливаться подробно на от
дельных работах самодея
тельных актеров в этом 
спектакле, хотя многие из 
них индивидуализированы 
и отмечены настоящим . ма- режис- сиональных эстрадных пев-

тельном н вполне професси- стерством. Думается, в ча- 
ональном подходе к тому, стности, что любой профес- 
что исполнители делают, на снональный балет на льду

цов: то микрофонный гово-

сцене. Каждый из исполни
телей — от крошечных 
«второклашек» до взрослых 
юношей и девушек — не 
стремится лишь что-то изо
бразить или представить, а 
старается — и в.большин- 
Ств, случаев успешно — 
жить в образе.

Поэтому и получился у 
новосибирцев свой, ориги
нальный балетный спек
такль. Его первоосновой по
служила, конечно, неувяда
емая сказка П. Ершова. Но 
все остальное — либретто, 
хореографическое решение 
и даже музыкальная редак
ция балета — принадлежит 
Л. Беззубику, балетмейсте
ру высокопрофессионально-

мог бы включить в свой со
став радиста В. Пашков- 
ского, исполняющего роль 
Царя, — ■ он создал вырази
тельный, характерный об
раз. Запоминаются изяще
ство и пластика воспита
тельницы детского сада 
О. Сафроновой (Царь-Девн- 
ца). легкая, раскованная иг
ра слесаря Ю. Щербакова в 
центральной роли Ивана, 
работы 'Студента А. Цшкова 
(Спальнид) и, конечно, 
школьницы М. Соловьевой 
—- ловкого, изящного и чу* 
точку лукавого Конька-Гор- 
бунка. Впечатляет умение

выдумки и точного
серского расчета. . Ориги- "рок с придыханием, то 
нальны сувениры-бочонки, форсирование голоса до нал
ожившие в танце «Хохлом- рыва. Репертуару новоси- 
ские сувениры». Яркими борских вокалистов не 
красками расцвечена хорео- хватало произведений, поли
графическая картинка «Се
верное сияние». Уморитель
но-грациозны крошечные ба
лерины-грибы в сценке 
«Летняя картинка». Хочет
ся еще раз подчеркнуть, что 
во всех этих танцах нет и 
следа поверхностного' люби
тельства. За каждым иоме-

ных гражданского пафоса, 
воспевающих советского че
ловека, строителя и творца.

В целом же знакомство с 
самодеятельным коллекти
вом оставило приятное впе
чатление. Думается, что 
томским коллективам худо
жественной самодеятельно-

балетмейстера и исполните- лом вокальные, ансамбли —
леи выстраивать действие, 
лепить выразительные ба

ром стоит настоящий труд, Сти есть смысл серьезно по- 
часы настойчивых упражне- знакомиться с опытом ра- 
ний У станка. боты Дворца культуры им.

К сожалению, эти слова Горького.
В. БЕРЕЖКОВ.* * *

НА СНИМКЕ: финаль
ная сцена из балета «Ко
нек-Горбунок» .

Фото В. Ефименко.

можно произнести не обо 
всех участниках вечерних 
концертов. Приятны в це-

6 января в Москве на 
семьдесят шестом году жиз
ни скончался активный уча
стник борьбы за установле
ние Советской власти в Том
ской губернии, член КПСС 
с 1913 года Владимир Алек
сеевич Дуцман.

Свою революционную ра
боту он начал в рядах про
летариев Риги. В 1914 году 
царское самодержавие со
слало его за антиправитель
ственную деятельность в 
Нарымский край.

Находясь в ссылке, В. А. 
Дуцман вместе с другими 
ссыльными большевиками 
упорно занимался изучени
ем революционной теории, 
активно боролся с произво
лом местных властей.

В декабре 1916 года В. А. 
Дуцман был мобилизован в 
царскую армию. Вместе с 
видными большевиками 
Ы. Н. Яковлевым, В. М. Ко
саревым, Г. К. Соболевским 
и другими он принимал дея
тельное участие в антивоен
ной пропаганде среди сол
дат многотысячного гарнизо
на Томска.

В Томске В. А. Дуцман
встретил известия о сверже
нии царского самодержавия, 
о пббеде .Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции в Петрограде. В те 
дни он был здесь активным 
борцом за торжество дела 
Коммунистической партии.

В феврале 1918 года уже 
из Омска В. А- Дуцман был 
направлен в Тобольск в ка
честве комиссара по охране 
бывшего царя Николая Ро
манова.

В 1918— 1919 гг. он на
ходился на фронтах граж
данской войны, затем на 
партийной работе в Красной 
Армии и в аппарате ЦК 
ВКП(б).

Длительное время В. А. 
Дуцман работал в Централь
ном музее В. И. Ленина, в 
различных издательствах.

Память о В. А. Дуцмане 
навсегда сохранится в на
ших сердцах.

Группа товарищей.

П О Г О Д А

8 января по Томской об
ласти ожидается облачная 
с прояснениями погода, 
слабый снег, метель, днем 
по северо-западным райо
нам без осадков, ветер юго- 
западный, 7-—12 метров в 
секунду, температура‘ днем 
•— 13— 18 градусов моро
за.
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квартет русской песни и 
«Аэлита». Но их репертуар

Тренер н а з ы в а е т  к а н д и д а т о в
Сенсацией очередного тура 

чемпионата СССР по хоккею с 
мячом была победа с крупным 
счетом алма-атинских дина
мовцев над армейцами из Ха
баровска —  10:2, Лидер пер
венства команда СКА (Сверд
ловск) обыграла в Калинин
граде местный клуб «Вымпел» 
-7- 5:1. Чемпионы страны мо
сковские динамовцы нанесли 
поражение «Уральскому труб
нику» —  8:3. Красноярский 
«Енисей» в Архангельске про

играл местной команде «Вод
ник» —  0:2. И, наконец, ре
зультат матча «Волга» (Улья
новск) —  «Локомотив» (Ир
кутск) —  7:1.

8 января в Красногорске и 
10 января в Москве игроки 
сборной СССР проведут два 
товарищеских матча со швед
скими хоккеистами —  сереб
ряными призерами чемпиона
та мира. Третью, заключи
тельную игру сборная Швеции

сыграет в Архангельске с ме
стной командой «Водник».

Старший тренер сборной 
СССР по хоккею с мячом 
В. Трофимов назвал двадцать 
кандидатов. Четырнадцать из 
них в разные годы уже стано
вились чемпионами мира, а 
32-летним армеец Александр 
Измоденов из Свердловска 
все шесть раз завоевывал зо
лотые медали. По-прежнему 
будет играть в сборной пяти
кратный 'чемпион мира

36-летний свердловчанин Ни
колай Дураков. А вот еще ста
рые знакомые: вратари Вик
тор Громаков («Вымпел», Ка
лининград) и Юрий Школьный 
(«Уральский трубник», Перво
уральск); защитник Виталий 
Данилов («Вымпел»); полуза
щитники Евгений Горбачев, 
Евгений Герасимов, Вячеслав 
Соловьев, Юрий Шорин (все 
—  «Динамо», Москва); напада
ющие Георгий Канарейкин, 
Валерий Маслов, Юрий Яиэа-

вин, Анатолий Рушкин (все —  
«Динамо», Москва) й Анатолий 
Фролов (СКА, Хабаровск).

Впервые кандидатами в 
сборную включены: защитни
ки—  23-летний Геннадий Люб- 
ченко («Динамо», Алма-Ата), 
21-летний Владимир Плавунов 
и 23-летний Леонид Палладий 
(оба —  «Динамо», Москва), 
20-летний полузащитник Вик
тор Коровин («Шахтер», Кеме
рово) и нападающие— 21-лет
ний Владимир Тарасевнч (СКА, 
Свердловск) и его ровесник 
Юрий Петров («Зоркий», Кра
сногорск).

{Корр. ТАСС).

Ш А Й Б А  С Н О В А  Н А  Л Ь Д У
три очка. Г1о 25 очков у 
«Спартака» и ленинград
ских армейцев. У москвичей 
лучшая разница заброшен
ных и пропущенных шайб,, 
зато ленинградцы провели 
на матч меньше, чем вице- 
чемпионы. Замыкает пер
вую «пятерку» «Химик» —■ 
24 очка.

(ТАСС),

На малой, спортивной аре
не в Лужниках в первом 
матче л /я финала розыгры
ша Кубка СССР по хоккею 
московские железнодорож
ники 5 января выиграли у 
торпедовцев Горького со 
счетом 3:1 (1:0, 6:0, 2:1).

Остальные семь встреч 
i /я финала намечено прове

сти в предстоящее воскре
сенье.

В декабре — январе на
ши лучшие клубные коман
ды успешно выступали на 
зарубежных стадионах. 
«Спартак» выиграл «Кубок 
Ахерна», а ЦСКА — «По
лярный кубок» в Швеции, 
«Динамо» ■— новогодний

турнир в Финляндии, ле
нинградский СКА , — «Ку
бок Спенглера» в Швейца
рии. И вот сейчас антракт 
в розыгрыше Кубка СССР 
закончился, а в чемпионате 
страны близится к заверше
нию.

В первенстве СССР к пе
рерыву были сыграны 98

матчей из 180. Седьмого ян
варя встречами «Торпедо» 
— «Крылья Советов»,
«Трактор» — «Сибирь» 
всесоюзный чемпионат
продолжен. Напомним, что 
лидируют московские ди
намовцы, имеющие 37 оч
ков после 22 встреч. Про
ведшие на матч больше сто
личные армейцы отстают на

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

: ■

Ш Ш
8 января, в 11 и в 2 часа 

дня —  «Четыре близнеца», 
вечером —  «Дурочка».

ш\ К 1/1 н о
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал —  «Красное и 
золотое» —  9, 10-55, 12-50.
14-45, 16-40, 18*35, 20-30. 22-25.

Малый зал —  «Смерть фи
лателиста» —  9. 10-40, 12-20,
14: 15-40, 17-20. 19, 20-40, 22-20.

Зал кинохроники —  для 
вас, ребята! —  гО приключе
нии двух медвежат» —  9,
11- 20, 13-40. «Обыкновенные 
чудеса» —  10-10, 12-30, 14-50,
16-  10. Ароникально-докумея-тальйыо фильмы; «Будет 
фильм», «Зеленый пояс сла
вы», «Урон истории» —  17-20. 
19-30, 21-40. «Ты не знаешь 
Венеции», «Край красного 
солнца» —  18-25. 20-35. 

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Легенда о 

снежной женщине» —  9 1Q-40
12- 20, 14, 15-40, 17-20, 19* 20-40’ 
22-20..

Зеленый зал —  «Смерть фи
лателиста» —  12-20, 14-4 5, 16
17- 45, 19-40, 21-35. Для детей 
«Веселое волшебство» —  9
10-30; -

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Красное и 

золотое» —- 9, 10-55, 12-35,
14-15, 16-05, 17-55, 19-45, 21-35.

Малый зал «Смерть фила
телиста» —  9, 14-05; 16, 17-45, 
19-05, 21-30* Для детей —
«Один шанс из 1000» —  10-55, 
12-35.

«ПИОНЕР»
Для детей —  «Смерть ин

дейца Джо» (вторая серия) — 
S, 10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20. 
Киноклуб «Гражданская оборо
на» —  17. Для взрослых' — : 
«Сараевское покушение» —  
19, 20-40, 22-20.

«СИБИРЯК»
«Пышка» —  14-30, t6-10,

17-50, 19-30. 21-10. Фильм для 
взрослых. Для детей —  «Жи
раф в окне» —  9-30, 11-10,
12-50. ,

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Пусть говорят» —  15, 17,
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Вешние воды» —  19, 21.
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА
«Золотые часы» —  17.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Андрейка» —  12.

ПЯТНИЦА, В января
МОСКВА

15.00. Новости. 15.05. В дни
школьных каникул. Театр
юного зрителя. Д Крюсс. «Го
ворящая машина». Телеспек
такль. Передача из Ленингра
да. 15.35. Чемпионат СССР по 
баскетболу. Мужчины. ЦСКА
— «Динамо» (Тбилиси). (В запи
си). 16.20. «Вас вызывает 
Таймыр». Телевизионный ху
дожественный фильм. 18.00.
«Поиск». Ведет передачу пи
сатель С. Смирнов. 18.40. Ин
формационная ’ программа. 
19.00. Телевизионный спек
такль. 20.00. В эфире — «Мо
лодость». Музыкальная про
грамма.

ТОМСК
21.00. Новости. 21.15. У вас 

каникулы. Фильм «Сказка о 
рыбаце и рыбке». 21.40. КПСС 
между ХХЦ1 и XXIV съездами 
Беседа кандидата историче
ских наук Соколова «Забота 
КПСС о повышении благосо
стояния и культурного уровня 
советского народа». 22,05. На
учно-популярный фильм «Д. И. 
МаМин-Сибиряк».

МОСКВА
22.30. Концерт. 22.45. Фести

валь искусств «Русская зи-

ДОРОГИЕ РЕБЯТА!
Томский городской Дом 

шюнеров приглашает вас 
ежедневно в 11 часов на 
спектакль «Белоснежка и 
семь гномов», в 2 часа и в 
5 часов — на новогодние 
елки.

Наш адрес: ул. Татар
ская, 16.

Томский ордена Трудово
го Красного Знамени меди
цинский институт в воскре
сенье, 10 января 1971 года, 
проводит

«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ»

для учащихся старших 
классов, выпускников сред
них школ, школ рабочей 
молодежи и приглашает 
всех желающих в биологи
ческий корпус института 
дул. Учебная, 39), к 10 ча
сам утра.

Томскому пассажирскому 
автотранспортному пред
приятию № 1 на постоянную 
и временную работу требу
ются кондукторы, " Оплата 
сдельная.

Обращаться: г. Томск-50, 
ул. Трифонова, 23. отдел 

- кадров.' Проезд автобусами 
и _ троллейбусами до оста
новки «Главпочтамт».

Томский медицинский институт объявляет, что 20 ян- 
варя, в 14 часов. состоится ЗАЩИТА ДИССЕРТА» 
ЦИЙ на соискание ученой степени кандидата медицин
ских наук: Л. В. Подгаевской на тему: «Состояние свер- 
тысающей системы крови и резистентности сосудов 
при беременности и в родах в условиях Крайнего Се
вера» и И. М. Либманом на тему: «Функциональное со
стояние системы свертывания крови и профилактика 
гиперкоагуляции при грязелечении больных пояснич
но-крестцовым радикулитом с сопутствующим атеро
склерозом».

Заседание состоится в башенной аудитории^
На . соискание ученой степени кандидата медицинских 

наук: А. А. Лоншаковой на тему: «Сравнительная харак
теристика ряда методов индикации и идентификации 
вируса клещевого энцефалита от больных» и В. Г!ч. Кли- 
шевичем на тему: «Влияние дезоксикортикостерона и 
тестостерона на течение листерийной инфекции*. 

Заседание состоится в актовом зале,
С диссертациями можно ознакомиться в медицинской 

библиотеке.

Томский политехнический институт им. С. М. Киро
ва объявляет, что 20 января 1971 года, в 111-й аудито
рии первого корпуса, в 15 часов, на • заседании совета 
по присуждению ученых Степеней геологоразведочного 
факультета состоится ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ, пред
ставленных на соискание ученой степени кандидата 
технических наук: Г. Д. Поляковым на тему: «Исследо
вание нагрузок, действующих на элементы буровых 
станков в процессе проходки геологоразведочных сква
жин, с целью разработки теоретических основ их проек
тирования»; В. Л. Хаустовым па тему: «Выбор опти
мальных вариантов проходки геологоразведочных 
скважин (к теории оптимального управления процессом 
бурения)».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном 
зале института.
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